
“感觉特别无助和无力。”过去的十几
天时间里，重庆队球员、教练以及俱乐部
的工作人员一道，不断经历着从希望到失
望，再从失望到绝望的过程，到了最后，留
给他们的感觉，只剩下麻木……

而此时，空旷的球场上，回荡着不
知道是从哪儿放出来的《后来》的歌声：
“后来，终于在眼泪中明白，有些人，一
旦错过就不在……”从此以后，中国的
足球江湖上，重庆两江竞技跟天津天海
和江苏苏宁一样，成为了干巴巴的名
字，和历史。

韩金铭一直都很清楚地记得，1997 年
3 月 16 日的那个下午，当他和前卫寰岛队
友们走进重庆大田湾体育场时的那一幕：

“有点耳鸣，就是整个人都有点晕的那种
感觉。”

“前卫寰岛”这个名字，对于很多球
迷而言，已经有些遥远和陌生了，对于重
庆职业足球而言，却有着非同一般的意
义。1994 年，当时的前卫体协收购了刚刚
降入中乙的武汉武钢二队，依靠从辽宁
队引进的赵发庆、徐弢以及湖北队的孙
庆和曾庆高等一众实力派球员，迅速完
成了“两连跳”，在 1996 赛季成功冲入甲
A。在成为直辖市之前，重庆一直在努力
争 取 当 时 的 四 川 队 将 主 场 放 在 自 己 的
城 市 ，但 一 直 没 能 如 愿 ，而 在 武 汉 已 经
有 了 雅 琪 这 样 一 支 职 业 足 球 队 的 情 况
下，一直有些“水土不服”的前卫寰岛队
也 动 了“ 换 个 地 方 ”和“ 换种活法”的念
头，两者可谓是一拍即合——1996 年底，

“前卫寰岛”的名字前面，加上了“重庆”
两个字。

如果说，挥舞着支票“买买买”的广
州恒大开启了中超“金元足球”的话，在
甲 A 时 代 ，比 起“ 烧 钱 ”的 能 力 ，无 人 能
出财大气粗的前卫寰岛队其右，这也为
他 们 赢 得 了 一 个“ 钱 喂 队 ”的 绰 号 ——
1997 甲 A 赛 季 开 始 前 ，前 卫 寰 岛 斥 资
400 万元引进了高峰、韩金铭、姜峰和姜
滨 四 名 球 员 ，其 中 高 峰 一 个 人 的 转 会
费就达到了 170 万。

“烧钱”的效果显而易见，尤其是在原
国家队主教练施拉普纳入主之后，拥有高
峰、彭伟国、徐弢、韩金铭、符宾、赵发庆
和冯志刚等新老国脚的这支球队，俨然
成为了甲 A 赛场的“豪华之师”，而远高
于其他球队的收入，以及退役后能够进
入“系统内”的待遇，也让诸多球员对这
支 甲 A 新 军 趋 之 若 鹜 ，“ 重 庆 前 卫 寰 岛
队”这几个字的吸引力，丝毫不亚于十几
年后的广州恒大。

2000 年 11 月 12 日，前卫寰岛队在足
协杯决赛中 4∶2 战胜北京国安，拿到了那
个赛季的足协杯冠军。同一天，重庆力帆
足球俱乐部正式挂牌，这个冠军，也成为
了前卫寰岛送给重庆这座城市“最后的
礼物”。

一如雄心勃勃却在甲 A 首战 0∶2 不
敌大连队那样，多年之后，一名前卫寰岛
队员在谈及这支“国家队”级别的球队却
始终没能成为真正强队的原因时，直言问
题出在了管理上面。“我们属于中国足球
先富起来的一代，当时极度膨胀，真有点
有钱没处花的感觉。有时候我也想，我们
当时要是听话一点，在训练和比赛中多花
点心思，是不是可以拿到更好的成绩呢？
毕竟我们那批队员真的很有实力……”

久未公开露面的尹明善，在 24 日这
天的上午，出现在了重庆两江竞技足球俱
乐部，跟那些自发来为教练和球员送行的
普通球迷一样，这一次，作为重庆职业足
球曾经的“掌舵者”，他也是来告别的。

2000 年 8 月，尹明善以 5580 万元收购
了重庆前卫寰岛红岩足球俱乐部，重庆职
业足球正式进入“力帆时代”。

从 2000 年到 2017 年，17 年的时间里，
作为重庆力帆足球俱乐部的投资人，尹明
善不止一次地想过“不干了”。尹明善入主
后的前两个赛季，重庆力帆队在 2001 和
2002 赛季分获甲 A 联赛第九名和第六名，
2002 年还拿到了亚洲优胜者杯的第四名。
不过，就在这支球队雄心勃勃想要更进一
步的时候，作为末代甲 A 联赛的 2003 赛
季出现了各种乱象，重庆力帆队最终只获
得了第 13 名，按照当时的联赛规程，失去
了参加 2004 赛季中超联赛的资格。

因为感觉是被保级对手联手“做掉”
的，对中国足球有些心灰意冷的尹明善一
度想过放弃，但一方面是对足球的热爱，
另一方面是重庆球迷的期待，再加上云南
红塔队退出后留下的“壳”。2003 年 12 月，

重庆力帆实业集团有限公司以 3800 万元
人民币的价格，收购了云南红塔足球俱乐
部的 2004 赛季中超联赛参赛资格以及 22
名一线队球员，重庆力帆队也以这样一种
略显“另类”的方式，留在了国内顶级职业
足球联赛的平台上面。

2006 年末，重庆力帆队在苦苦支撑了
三个赛季之后，以联赛第 15 名的成绩，降
入了中甲。2009 赛季，更名为“重庆诗仙太
白队”的重庆力帆以升班马的身份重回中
超，但受制于整体实力的限制，这个赛季
的中超，也成为了这支排名垫底的球队的

“一年游”，被再次打回了中甲。
原本做好了参加中甲联赛准备的重

庆力帆队，在 2010 年 2 月迎来了一个“惊
喜”，在成都谢菲联和广州广药队因为“反
赌扫黑”被勒令降级后，与杭州绿城队递
补升入中超。可惜的是，2010 赛季结束后，
重庆力帆队只获得了第 15 名，再度滑落
中甲。

在中甲联赛“蛰伏”了 4 年后，2014 赛
季，重庆力帆队获得了中甲联赛冠军，重
回中超，但此时的中超，已经不再是尹明
善熟悉的那个中超了。动辄几亿甚至十几
亿的投入，让他直呼“吃不消”。“2001 年我
们的企业年利润三个亿，拿出 3000 万运
营球队没有问题，现在我们的利润只有四
个亿不到，要拿出三个多亿帮助球队，就
真的很困难。”而在参加一档电视访谈节
目时，尹明善更是无奈地表示，不是自己
不喜欢足球了，也不是自己厌恶足球了，
而是“觉得我的能力不相称了……如果未

来这种高投入能有所改善，我还是会长期
投资足球。”

感觉有些力不从心的尹明善在2015年
初决定出售俱乐部，唯一的条件是把球队
留在重庆。当时有外省市的企业报价 1.5
亿，但尹明善坚决不卖，他的想法是“只要
你拿出 3000 万，把球队留在重庆，我就把
孩子给你。”

又一个两年的坚持后，2017 年初，尹
明善将重庆足球交到了武汉当代集团手
中 。17 年 的 时 间 里 ，尽 管 也 引 发 过 一 些
争 议 ，总 共 8.04 亿 元 的 投 入 ，在 挥 金 如
土 的 金 元 足 球 时 代 只 能 算 是“ 小 打 小
闹 ”，但 是 在 很 多 与 尹 明 善 共 事 过 的 教
练 队 员 看 来 ，从 来 不 拖 欠 薪 水 并 且 对

“假球”和“黑哨”嫉恶如仇的尹明善，绝对
是一个“好老板”。

2017 年，也就是重庆队获得 1997 年
足 协 杯 冠 军 20 周 年 的 时 候 ，再 次 回 到
重 庆 的 韩 金 铭 面 对 着 曾 经 熟 悉 的 嘉 陵
江 ，发 出 了 这 样 的 感 慨 ：老 火 锅 的 浓
香 依 然 扑 鼻 ，喧 嚣 声 已 不 如 昨 日 ，两 江
之水煮出的小面还是那个味道，但物是
人非 ，20 年 ，走 着 走 着 就 散 了 。2016 年
底 ，重 庆 力 帆 足 球 队 被 来 自 武 汉 的 当
代集团收购，按照六年后这份退出公告
的说法，是“斥资 5.4亿元”。

对于当代集团，重庆球迷无疑是寄予
了厚望的，尤其是在俱乐部投资人蒋立章
的身上同时贴着“意大利老牌球队帕尔马
俱乐部主席”“西甲格拉纳达俱乐部股东”
和“NBA 森林狼队股东”等诸多标签队情
况下。连续两个赛季，重庆当代队分别请
来了保罗·本托和小克鲁伊夫出任主教
练，虽然没能改变球队排名中超第 10 名
开外的结果，但至少让人看到了俱乐部向

“世界级”靠拢的努力。
2018 年年中，重庆当代俱乐部放出了

一个“大瓜”，表示球队有意引进效力于西
甲巴塞罗那队的西班牙球星伊涅斯塔。虽
然相比那些将目标“锁定”在梅西和 C 罗
身上的中超球队，重庆当代队的“胃口”小
了一点，但是对一直以“草根”自居的重庆
球 迷 来 讲 ，这 张 写 着“ 伊 涅 斯 塔 ”的“ 大
饼”，足以让他们对于重庆足球的未来，有
了更多的期待。

可惜的是，随着“金元足球”的降温，
没能等来伊涅斯塔的重庆足球，随着之
后新冠肺炎疫情的暴发，连续两个赛季
的赛会制比赛，以及俱乐部改中性名等
诸多因素的影响，重庆当代足球俱乐部
开始进入“欠薪模式”，无论是拿到联赛
第六名这个队史最好成绩的 2020 赛季，
还是众志成城顽强保级的 2021 赛季，“欠
薪”始终是悬在球队头顶随时可能落下
来的铡刀。

按照当代集团方面的说法，过去六
年 时 间 里 ，向 俱 乐 部 累 计 投 入 逾 30 亿
元，“俱乐部已经负债累累，无力再维持
俱 乐 部 运 营 。”这 种 情 况 下 ，“ 自 去 年 初
起，当代集团曾和政府相关部门多次探
讨股改工作，以期保留重庆职业足球的
火 种 。然 而 时 至 今 日 ，由 于 客 观 条 件 的
变 化 ，股 改 工 作 未 能 如 期 推 进 ，俱 乐 部
债 务 不 断 累 加 ，账 户 被 冻 结 ，员 工 生 活
极 度 困 难 。经 俱 乐 部 股 东 会 慎 重 研 究 ，
我 们 非 常 遗 憾 地 决 定 退 出 中 国 职 业 足
球联赛并解散球队。”
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